

MARCADO DE TORTUGAS MARINAS EN EL CARIBE MEXICANO

La importancia económica de las pesquerías de tortugas marinas, específicamente cahuamo y verde, blanca o parlama, es muy notable, al grado que hubo años en que la economía de centros productores, tales como Isla Mujeres, resintiesen el impacto de su impedimento de captura (veda).

Hasta 1965, el comercio de las tortugas mencionadas estuvo canalizado hacia el Puerto de Progreso y Mérida, Yuc., y los E.E.U.U. Esto último a bordo de una embarcación norteamericana que las transportaba vivas. Fue precisamente en ese año cuando se hechó a andar con un plan elaborado, en forma decidida, el cultivo de tortugas -- (iniciado de hecho en 1963), obteniendo por primera vez en el mundo pequeñas tortugas blancas (Chelonia mydas), a partir de huevos de tortugas beneficiadas (vientre), en Progreso, Yuc. Así, a fin de evitar el maltrato de los ejemplares (transportados por vía terrestre desde Puerto Juárez, Q. Roo) y por ende de los huevos, los cuales por los golpes recibidos en el camino se descomponían dentro del vientre del animal, así como el de procurar la industrialización integral de estos quelonios, a raíz del establecimiento de una planta procesadora de productos marinos con el financiamiento de la Comisión Nacional Consultiva de Pesca, se dieron las disposiciones necesarias para que se concentrase toda la tortuga capturada en la planta ya mencionada, a fin de lograr los propósitos señalados. Este proyecto estaba también íntimamente ligado con el Plan de Mercado de dichos quelonios. Desafortunadamente, apenas al iniciarse la tem

porada de captura, fue necesario suspender la pesca, dado el derrumbe de precio y por ende de mercado (E.E.U.U.) por saturación del mismo, con carne proveniente de otros sitios del Caribe. Esta situación anómala se reflejó, desde luego, en el número de ejemplares -- marcados, ya que al carecer de comprador el pescador se vió precisado a levantar sus redes, concretándose esta labor en ejemplares decomisados por no tener la talla de explotación y sorprendidos en -- playas de Isla Mujeres al subir a ovipositar.

(Nota Manuel Solís Ramírez).

Los 11 ejemplares marcados en Isla Mujeres, y Cozumel, Q.Roo -- fueron identificados como tortugas Chelonia mydas mydas (Ch.m.m.) -- y Caretta caretta caretta (C.c.c.) marcados por el Técnico Pesquero Fidel Mendoza López.

No.de marca	Longitud total del caparacho	Lugar del marcado	Especie	Sexo	Fecha
A 1801	27 cms.	Frente a la Estación de Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>Ch.m.m.</u>	H	16-IV-66
A 1802	66 "	Rastro de Cozumel, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	22-V-66
A 1803	94 "	Rastro de Cozumel, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	22-V-66
A 1804	88 "	Rastro de Cozumel, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	22-V-66
A 1805	85 "	Rastro de Cozumel, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	22-V-66
A 1806	98 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	5-VI-66
A 1807	96 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	5-VI-66
A 1808	95 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	9-VI-66
A 1809	98 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	9-VI-66
A 1810	95 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	12-VI-66
A 1811	99 "	El Cañotal, Isla Mujeres, Q.Roo.	<u>C.c. c.</u>	H	13-VI-66